



1. Jugendsynode der EKM

Miteinander der Generationen – auf dem Weg zu einer generationengerechten Kirche

Liebe Ehren- und Hauptamtliche in den Gemeinden, Kirchenkreisen und Einrichtungen der EKM, liebe Kolleginnen und Kollegen im Landeskirchenamt,

einige waren dabei, manche haben davon gehört oder gelesen – aber sie betrifft uns alle: **die erste Jugendsynode der EKM**. Am 29. und 30. April letzten Jahres trafen sich 60 Jugendliche mit 80 Synodalen in Naumburg. Denn im Rahmen der Frühjahrssynode 2022 fand die Jugendsynode statt.

<https://jugendsynode.bildung-ekmd.de>

„die wollen ja wirklich mit uns reden“ sagte fröhlich überrascht ein Jugendlicher bei der Verabschiedung, „ich dachte erst, das ist doch wieder nur so als ob ...“

Ja, die Jugendlichen aus den Kirchenkreisen und den evangelischen Jugendverbänden (CVJM, EC, Pfadfinder, Escola Popular, Evangelische Jugend) haben zwei Tage intensiv mit den Landessynodalen zu Themenschwerpunkten diskutiert. Und viele Landessynodale stellten fest: „Das tut richtig gut und macht enorm Spaß, miteinander zu reden!“. Nur gemeinsam sind wir Kirche. Die Themen, Ideen, Vorschläge und Wünsche der Jugendsynode wurden auf der Herbstsynode 2022 in Erfurt konkretisiert. 10 Jugendliche des Landesjugendkonventes waren dazu eingeladen. Die Ergebnisse finden sich auf der Homepage der Jugendsynode. Nun soll es weitergehen: die Beschlüsse müssen umgesetzt werden und sich entfalten können. Manche Vorschläge sind auf der Ebene der Landeskirche angesiedelt und werden in der nächsten Zeit die Gemeinden oder Kirchenkreise erreichen:

- Da geht es um Bewirtschaftung der Flächen und Konzepte für Gebäude mit erneuerbaren Energien. Das Landeskirchenamt und das Lothar-Kreyssig-Ökumene-Zentrum sollen dazu Ideen weiterentwickeln.
- Das Kinder- und Jugendpfarramt wurde gebeten zu ermitteln, wie es mit den Räumlichkeiten für Jugendarbeit in unseren Kirchenkreisen aussieht und wie Orte für generationenübergreifende Begegnungen geschaffen und gestaltet werden können.

- Ein Songwriterwettbewerb soll initiiert und von den Jugendlichen junge Lieder für das neue Gemeindegesangbuch vorgeschlagen werden.
- Der Landesjugendkonvent soll zukünftig regelmäßig auf der Landessynode berichten.
- Stimmrecht in den kirchlichen Gremien schon ab der Konfirmation und Mitsprache bei Kirchengesetzen - das sind Vorhaben für eine bessere Beteiligung junger Menschen. Dazu gehört auch Stimmrecht für alle Jugendsynodalen sowie regelmäßige Jugendsynoden auf Kirchenkreis- und Landeskirkenebene.

Andere Ideen können in den Gemeinden und Kirchenkreisen entwickelt und verwirklicht werden:

- Für junge Erwachsene mangelt es an Angeboten. So soll es aber nicht bleiben. Vielleicht mit einem Pilotprojekt auf Landeskirkenebene? Aber vielleicht gibt es das ja längst – und es muss nur weitergesagt werden, damit es auch andere junge Erwachsene erreicht.
- Menschen aller Generationen wünschen sich eine größere Vielfalt gottesdienstlicher Angebote. Aber nicht allein durch die Pfarrerin, sondern gemeinsam! Das lässt sich mit wechselnder Verantwortung und in freien Formen gestalten. Und wie so oft, gilt auch hier als Herangehensweise: nicht zusätzlich - sondern anstelle von... Bekommen wir das hin, Gottesdienste füreinander zu gestalten neben agendarischen Formen?
- Kirche ist auch digital! Welche Angebote gibt es denn bei uns? Ja, richtig toll ist das. Aber warum wissen meist nur wenige davon? Gerade digitale Angebote brauchen sich nicht regional beschränken, sondern können User*innen in der ganzen EKM finden. Gibt es Infoplattformen?
- Mit ziemlich hoher Sicherheit gibt es überall bei uns digital-fitte Menschen. Nicht alles allein machen - das ist „Priestertum aller Gläubigen“. Denen Raum geben, die es können und wollen.

Diese kurzen Streiflichter geben nur kleine Momentaufnahmen. Doch damit diese nicht wie vergessene Fotos irgendwo in einer Cloud verschwinden, sind wir alle als Gemeinden der EKM aufgefordert, das Miteinander der Generationen konkret zu gestalten. Was können wir vor Ort mit Freude dafür tun, gerade weil Stellenpläne und Ressourcen knapper werden? Wir können miteinander spinnen und inspiriert von der Jugendsynode Einiges ausprobieren. Aus allen Kirchenkreisen waren Personen bei der Jugendsynode dabei. Sie können auf Kreissynoden und in Gemeinden berichten. Lasst uns losgehen, auch wenn wir das Ziel noch nicht klar sehen.

„Miteinander der Generationen - auf dem Weg zu einer generationengerechten Kirche.“

Mit freundlichen Grüßen

Präses der III. Landessynode
der Evangelischen Kirche
in Mitteldeutschland

Landesjugendpfarrer
der Evangelischen Kirche
in Mitteldeutschland

